
SÚMULA

280ª Reunião Ordinária do Conselho Diretor (CD-CAU/RS)

 

DATA 14 de março de 2025 HORÁRIO 9h às 12h

LOCAL Rua Dona Laura nº 320/15º andar (Sala de Reuniões nº 1) - Porto Alegre/RS

 

PARTICIPANTES

 

 

 

Andréa Larruscahim Hamilton Ilha Presidente do CAU/RS

Fausto Henrique Steffen Vice-Presidente do CAU/RS

Marcelo Arioli Heck Coordenador da CPFi-CAU/RS

Paulo Ricardo Bregatto Coordenador da CEF-CAU/RS

Carline Luana Carazzo Coordenadora da CED-CAU/RS

Rafaela Ritter dos Santos Coordenadora da CEP-CAU/RS

Vivian Ribeiro Magalhães Coordenadora da COA-CAU/RS

José Daniel Craidy Simões Coordenador da CPC-CAU/RS

ASSESSORIA

 

Mônica dos Santos Marques
Secretária de Apoio às Comissões e Órgãos
Colegiados

Paulo Henrique Soares Chefe de Gabinete

Gelson Luiz Benatti Gerente Executivo

Fausto Leiria Loureiro Secretário de Relações Institucionais

SECRETARIA Luciana Bestetti Gonçalves Assistente de Atendimento e Fiscalização

 

1. Verificação do quórum

Presenças
Verificado o quórum para início da reunião às 9h15, com os(as) Conselheiros(as) acima
nominados(as).

 

2. Aprovação da súmula da reunião anterior

Votação

A súmula da 278ª reunião ordinária é aprovada  por 3 votos favoráveis, 2 abstenções e 1
ausência.

A súmula da 279ª reunião ordinária é aprovada  por 1 voto favorável, 3 abstenções e 1
ausência.

Encaminhamento Colher assinaturas e tramitar para publicação no site do CAU/RS.
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3. Aprovação da pauta e extrapauta

Encaminhamento Mantida a pauta previamente apresentada. Incluídos itens 5.1 e 5.2 extra pauta.

 

4. ORDEM DO DIA

4.1 Fiscalização dos Planos Diretores

Fonte Secretário de Relações Institucionais / Fausto Leiria

Discussão

O Secretário de Relações InsNtucionais Fausto comenta sobre convênio do CAU/RS com
o Tribunal de Contas do Estado do Rio Grande do Sul (TCE-RS) que prevê atuação
conjunta em algumas áreas, entre elas os Planos Diretores, assim como iniciaNvas junto
ao Ministério Público do Estado do Rio Grande do Sul (MPRS). Informa que o objeNvo da
ação é idenNficar irregularidades e promover correções, garanNndo o desenvolvimento
urbano sustentável. Comenta que a ideia é desenvolver inicialmente um quesNonário
simples com alguns quesitos, a ser enviado a todos os municípios, a exemplo do
quesNonário desenvolvido pela CPC-CAU/RS, com a informação do convênio em anexo.
Após, essas respostas seriam encaminhadas à CPUA-CAU/RS para análise, a fim de
idenNficar os municípios, com um recorte de 120 municípios com mais de 20.000
habitantes, que necessitam de ação de fiscalização. Os membros discutem sobre os
municípios que precisam de atenção. O Secretário de Relações InsNtucionais comenta
que em paralelo à ação fiscalizatória, há um projeto para a capacitação de servidores
municipais, e o impacto previsto é a garanNa de conformidade dos Planos Diretores com
as normas urbanísNcas, promoção do desenvolvimento urbano sustentável e o
fortalecimento da colaboração entre o CAU/RS, os municípios e os órgãos de controle. O
Chefe de Gabinete Paulo complementa sobre a importância do embasamento técnico e
da sustentação jurídica. O Secretário de Relações InsNtucionais apresenta alguns
quesitos elaborados em 2022, que serão revisados, com questões como o ano de
aprovação do Plano Diretor do município, ano da úlNma revisão, se foram promovidas
audiências públicas e debates a fim de assegurar a parNcipação da população e
associações representaNvas, e outros. O Coordenador da CPC-CAU/RS José Daniel
comenta sobre problemas que já foram idenNficados com o retorno dos quesNonários
desenvolvidos na comissão, como a grande atuação de engenheiros em questões de
atribuição de arquitetos. O Coordenador da CPFi-CAU/RS Marcelo relata, pelo seu
envolvimento com a questão de Planos Diretores, que constatou muitos erros, e reforça
a importância da parceria com o TCE-RS e aproximação com o MPRS. O Secretário de
Relações InsNtucionais comenta também sobre a ideia de parceria com a escola do
Sindicato dos Auditores de Controle Externo do Tribunal de Contas do Estado RS
(CEAPE). A Presidente do CAU/RS Andréa complementa que após o desenvolvimento
dos quesitos e envio da pesquisa, a questão vai envolver tanto a CPUA-CAU/RS quanto a
CEP-CAU/RS.

Encaminhamento O Gabinete e a CPUA-CAU/RS irão elaborar o questionário a ser enviado aos municípios.

 

4.2 Fiscalização de coordenadores de curso sem registro ativo no CAU

Fonte CEF-CAU/RS / Paulo Bregatto
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Discussão

A Presidente do CAU/RS comenta sobre o tema, que surgiu devido a situação da
coordenadora de curso da UFSM. O Coordenador da CEF-CAU/RS Paulo BregaQo
informa que há um conflito entre legislações. Comenta que a coordenadora de curso da
UFSM está com o seu registro interrompido no CAU, portanto não pode elaborar o RRT
de cargo e função. Relata que houve trocas de mensagens com a IES e foi apontado que
há decreto que define que a aNvidade docente não fica vinculada à fiscalização do
Conselho pois já está vinculada à fiscalização do MEC, porém a Resolução CAU/BR nº
51/2013 diz que a coordenação de curso de graduação em Arquitetura e Urbanismo é de
competência e habilidade do arquiteto e urbanista. Foi solicitado então parecer ao setor
Jurídico sobre a legalidade da exigência do Registro de Responsabilidade Técnica (RRT)
de Cargo e Função para coordenadores de curso de Arquitetura e Urbanismo, o qual
recomendou o prosseguimento da solicitação de regularização do registro junto ao
Conselho e a realização do respecNvo RRT, uma vez que a aNvidade docente difere da
aNvidade de gestão. Comenta que pode ser construída tese jurídica com base na
conclusão desse parecer. A Presidente do CAU/RS quesNona sobre a necessidade dos
coordenadores de curso serem arquitetos e urbanistas e o Coordenador da CEF-CAU/RS
esclarece que isto está definido na legislação do CAU. Os membros discutem a questão.
A Presidente do CAU/RS informa que uma aproximação com as IES é importante, antes
de uma ação de fiscalização. Os membros comentam sobre a situação da coordenação
do curso da UFSM e sobre a legislação. A Presidente do CAU/RS sugere que seja feito o
levantamento de todas as irregularidades nas coordenações das IES e se elabore um
documento a fim de buscar uma aproximação com essas instituições.

Encaminhamento A Deliberação CD-CAU/RS nº 008/2025 é aprovada por unanimidade.

 

4.3 Reforma do Ar Condicionado

Fonte Gerência Executiva / Gelson Benatti

Discussão

O Gerente ExecuNvo Gelson informa sobre os desdobramentos da Assembleia Geral do
Centro Empresarial La Défense, que definiu sobre a implementação de bicicletário, a
recolocação de corrimãos em conformidade com a norma do PPCI, a adequação do
canteiro central e principal mediante estudo das caixas pluviais, e a modernização/troca
do sistema de ar condicionado. Comenta sobre a questão da pavimentação em frente ao
Espaço do Arquiteto, que talvez seja necessário trocar o contra piso em função da
infiltração de água para dentro da loja. Os membros discutem sobre as reformas
propostas. O Gerente ExecuNvo informa sobre o orçamento previsto para as reformas
menores, que irão uNlizar o saldo do condomínio, e que a modernização do sistema de
ar condicionado vai necessitar de chamada extra. Comenta sobre a questão do piso em
frente ao Espaço do Arquiteto que ainda precisa ser avaliada. O Chefe de Gabinete
informa que o piso foi modificado a fim de eliminar o degrau, o que pode ter ocasionado
um erro de inclinação. O Gerente ExecuNvo comenta que o CAU/RS possui três unidades
no condomínio, moNvo pelo qual deveria estar incluído no conselho da administração.
Informa sobre o laudo técnico que foi emiNdo da avaliação do sistema de ar
condicionado, que seria então subsNtuído pelo sistema VRV, os orçamentos recebidos e
o contrato proposto, cuja obra seria realizada entre o final de abril e o começo de
outubro. Detalha as etapas da obra e o valor que caberia ao CAU/RS considerando as
suas unidades. Comenta que foi solicitado que o Conselho seja signatário do contrato, a
fim de poder fiscaliza-lo. O Coordenador da CPFi-CAU/RS informa que a princípio se
uNlizaria o imobilizado para o pagamento. Os membros discutem sobre sistemas de ar
condicionado possíveis e valores. O Gerente ExecuNvo recomenda aprovar a reforma do
sistema de ar condicionado e encaminhar a deliberação à CPFI-CAU/RS para que sejam
realizados os ajustes necessários no orçamento.

Encaminhamento
A Deliberação CD-CAU/RS nº 009/2025 é aprovada por unanimidade.

A deliberação será encaminhada à CPFi-CAU/RS para reprogramação orçamentária.
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4.4 Relatório de Gestão 2024 para o TCU

Fonte Gerência Executiva / Gelson Benatti

Discussão

O Gerente ExecuNvo informa sobre o Relatório de gestão, no exercício de 2024, a ser
submeNdo ao Tribunal de Contas da União (TCU) até o final de março, e que deve ser
aprovado na Plenária. O Coordenador da CPFi-CAU/RS comenta que o relatório já
passou pela comissão e vai estar acessível a todos os conselheiros, podendo então ser
apresentado de forma mais resumida na Plenária. O Gerente ExecuNvo apresenta o
relatório.

Encaminhamento A Deliberação CD-CAU/RS nº 010/2025 é aprovada por unanimidade.

 

4.5 Participações na Conferência Internacional CAU/BR

Fonte Presidência / Andréa Ilha

Discussão

A Presidente do CAU/RS informa sobre a Conferência Internacional, em setembro, que a
vontade da Presidente do CAU/BR é que todos os conselheiros esNvessem presentes.
Comenta que é preciso avaliar o custo/beneScio da parNcipação do CAU/RS, e informa
que cada CAU/UF vai ter um espaço no evento para expor seus trabalhos. O Gerente
ExecuNvo informa que, em questão de disponibilidade orçamentária, é razoável que
parNcipem um membro de cada comissão. Comenta que, a depender da programação
do evento, talvez possa ser necessário a parNcipação de equipe técnica do CAU/RS. A
Presidente do CAU/RS complementa que é preciso definir o que vai ser exposto no
estande. O Gerente ExecuNvo comenta que há a ideia também de realizar reuniões, mas
no momento ainda não está definido. A Coordenadora da CED-CAU/RS Carline
quesNona, considerando os eventos previstos, se o valor para a parNcipação na
Conferência Internacional sairia das comissões. O Gerente ExecuNvo esclarece que o
valor previsto para a parNcipação de um membro por comissão na Conferência não
sairia das comissões, mas que se as comissões acharem interessante enviar mais de um
membro daí teria que considerar seus orçamentos próprios. O Chefe de Gabinete
informa que a Presidente do CAU/BR solicitou uma lista atualizada de todas as IES, a fim
de encaminhar convites. Os membros discutem sobre a Conferência Internacional.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

4.6 Melhorias nos procedimentos de Cobranças

Fonte Presidência / Andréa Ilha
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Discussão

A Presidente do CAU/RS informa sobre a deliberação da CPFi-CAU/RS a respeito de
melhorias nos procedimentos de cobranças, com sugestões de encaminhamentos.
Comenta que o tema está sendo discuNdo em diversas frentes, então sugere aguardar
os resultados para então cruzar as informações. O Chefe de Gabinete informa sobre
ação judicial da úlNma gestão, exigindo melhorias do CAU/BR, que foi favorável, e então
o CAU/RS está cobrando que se efeNvem as melhorias que ainda não foram feitas da
ação, porém o CAU/BR está querendo postergar. Os membros discutem sobre a
reformulação do SICCAU. A Presidente do CAU/RS comenta sobre a questão do CSC, que
em reunião extraordinária foi informado sobre uma urgência, devido a programação da
reprogramação do CAU/BR para março, com relação a recurso de superávit do CSC que
o CAU/BR não queria devolver aos CAU/UF e sim uNlizar para as comissões. O Gerente
ExecuNvo esclarece que uma vez que o orçamento do CAU/BR e do CSC é separado, o
superávit do CSC não poderia ser repassado ao orçamento do CAU/BR e que,
historicamente, o superávit do CSC tem sido uNlizado para abater parcelas da parte do
CSC dos CAU/UF. Os membros discutem a questão do CSC. O Chefe de Gabinete
comenta que o Coordenador da CPFi-CAU/BR solicitou que o assunto fosse
encaminhado para discussão na comissão, a fim de que esse recurso fosse redistribuído
proporcionalmente, e então a Presidente do CAU/BR optou por reNrar a questão de
votação. O Gerente ExecuNvo comenta que é possível que essa transferência de recurso
entre o CSC e o CAU/BR não seja válida, então seria interessante fazer uma consulta
jurídica. A Coordenadora da CED-CAU/RS quesNona sobre o retorno do setor Jurídico
quanto ao uso do imobilizado e o Gerente ExecuNvo comenta sobre o parecer que diz
que é possível construir uma tese sobre o uso do recurso de superávit.

Encaminhamento
O Gerente ExecuNvo irá trazer o parecer do Jurídico quanto ao uso do imobilizado na
próxima reunião.

 

5. Extra Pauta

5.1 Alterações no Calendário Oficial

Fonte Secretaria de Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados / Mônica Marques

Discussão

A Secretária de Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados Mônica apresenta as alterações
no calendário: inclusão da Caminhada Dia Internacional da Mulher, em março; alteração
da reunião CED-CAU/RS de 10 de abril para presencial estendida, em função do
Treinamento da CED; inclusão da Caminhada do Dia dos Povos Indígenas, em abril;
inclusão da Caminhada do Patrimônio no Dia Internacional dos Museus, em maio;
inclusão da Feira Sindexpo, em junho; inclusão da Feira Construsul, em maio; e inclusão
da Caminhada da Consciência Negra, em novembro. O Coordenador da CPFi-CAU/RS
sugere que ao invés de manter uma reunião ordinária para os conselheiros que irão
parNcipar do treinamento da CED de forma remota, seja feita uma convocação
específica para o treinamento, e a Coordenadora da CED-CAU/RS concorda. A Secretária
de Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados informa então que a reunião da CED-
CAU/RS do dia 10 de abril será reNrada, com a inclusão do Treinamento da CED de
forma remota para os conselheiros que não irão presencialmente. A Presidente do
CAU/RS comenta sobre a possibilidade de realização de reunião da CPA-CAU/BR em
Porto Alegre, conforme sugerido pela Conselheira Federal Suplente, que poderia ser
talvez em 7 e 8 de outubro. Os membros comentam sobre outros eventos previstos em
que seria interessante o CAU/RS estar presente. A Presidente do CAU/RS sugere que
seja feito um mapeamento de todos esses eventos. O Coordenador da CPC-CAU/RS
comenta sobre a necessidade de fiscalização de estruturas efêmeras, que seria
importante também mapear esse Npo de evento. Os membros concordam em reNrar a
reunião do CD-CAU/RS do dia 21 de março.

Encaminhamento A Deliberação CD-CAU/RS nº 011/2025 é aprovada por unanimidade.
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5.2 Pauta da 166ª Reunião Plenária Ordinária

Fonte Secretaria de Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados / Mônica Marques

Discussão

A Secretária de Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados apresenta a pauta da 166ª
Plenária, que no momento conta com: aprovação de Ata; 3 recursos de Processos ÉNco
Disciplinar; 7 recursos de Processos de Fiscalização; aprovação do ajuste Orçamentário
para reforma de Ar Condicionado; aprovação do Relatório de 2024 para o TCU ;
aprovação do apoio à Nota Técnica DCN 02 do IAB/DN ; prorrogação da Comissão
Temporária de Denúncias ÉNco-Disciplinares;  aprovação de alterações no Calendário
Oficial do CAU/RS de 2025; distribuição de recurso de Admissibilidade de Denúncia ÉNco
Disciplinar; distribuição de recursos de Processos de Fiscalização; comunicação de
licença do conselheiro Manderpool Cardoso Damasio; e comunicações.

Encaminhamento A Deliberação CD-CAU/RS nº 012/2025 é aprovada por unanimidade.

 

6. COMUNICAÇÕES

6.1 Presidência

Relator Andréa Larruscahim Hamilton Ilha

Comunicado

A Presidente do CAU/RS comenta sobre as reuniões do CSC. O Chefe de Gabinete relata
que conversou agora com o Conselheiro Federal que esclareceu que houve uma
confusão de informações quanto ao superávit do CSC e os valores que seriam
repassados para comissões, uma vez que são similares. Informa que o superávit do CSC
será dividido e uNlizado dentro do próprio CSC, enquanto que os valores que serão
passados para as comissões se referem a uma redução no valor que seria uNlizado para
a elaboração do novo sistema, dentro do orçamento do CAU/BR. A Presidente do
CAU/RS complementa que o valor foi reduzido pois parte será usado nesse ano, e parte
no próximo ano.

6.2 Comissão de Planejamento e Finanças (CPFi-CAU/RS)

Relator Marcelo Arioli Heck

Comunicado

O Coordenador da CPFi-CAU/RS informa sobre questões referentes as anuidades de
2025. Comenta que foi analisado o Relatório da Gestão e foi pensado em elaborar
campanha sobre a importância da emissão de RRT, onde o Gerente de Comunicação
apresentou campanha de 2021 que poderia ser reaproveitada. O Vice-Presidente do
CAU/RS Fausto comenta sobre a questão da isenção das anuidades, que o CAU/BR
aprovou as modificações solicitadas para aumentar a abrangência, e então vão ser
enviados e-mails diretamente para os profissionais com pedidos indeferidos para
resolver as situações. Informa que, em relação a ideia de alterar a data limite para o
desconto de anuidades, será feita pesquisa para avaliar o interesse dos profissionais na
modificação. O Coordenador da CPFi-CAU/RS comenta sobre a questão dos valores de
diárias, que foi uma solicitação da COA-CAU/RS, que o CAU/RS tem um sistema e valores
diferenciados dos do CAU/BR. O Vice-Presidente do CAU/RS complementa que os
valores das diárias foram definidos baseados em uma média de custos necessários para
deslocamentos, que equivalem à 70% dos valores definidos pelo CAU/BR. A
Coordenadora da COA-CAU/RS Vivian complementa que uma das solicitações foi a
respeito do histórico do valor das diária, e outro uma análise quanto à possibilidade de
aumento do valor da diária para turno inteiro, para diferenciar da diária de meio turno.
O Coordenador da CPFi-CAU/RS informa que o assunto vai conNnuar a ser discuNdo na
comissão. O Gerente ExecuNvo comenta que a auditoria do CAU/BR solicitou a
normaNva dos CAU/UF sobre as diárias para a CPFi-CAU/BR fazer uma avaliação. O Vice-
Presidente do CAU/RS comenta sobre o histórico do pagamento de diárias.
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6.3 Comissão de Organização e Administração (COA-CAU/RS)

Relator Vivian Ribeiro Magalhães

Comunicado
A Coordenadora da COA-CAU/RS comenta sobre a úlNma reunião com a presença do
Gerente Executivo, que foi bastante produtiva.

6.4 Comissão de Ensino e Formação (CEF-CAU/RS)

Relator Paulo Ricardo Bregatto

Comunicado

O Coordenador da CEF-CAU/RS informa sobre o levantamento de dados dos cursos de
arquitetura e urbanismo do estado. Comenta sobre a suspensão de abertura de cursos
em EAD, em consequência do marco regulatório, cujo prazo se encerraria em fevereiro
mas foi então postergado para março. Informa sobre as campanhas em andamento.

6.5 Comissão de Ética e Disciplina (CED-CAU/RS)

Relator Carline Luana Carazzo

Comunicado
A Coordenadora da CED-CAU/RS comenta que a úlNma reunião foi de análise de
processos, e sobre a ideia de elaborar um repositório dos casos julgados.

6.6 Comissão de Exercício Profissional (CEP-CAU/RS)

Relator Rafaela Ritter dos Santos

Comunicado

A Coordenadora da CEP-CAU/RS Rafaela comenta sobre a página que está em fase de
teste. Informa que foram elaboradas três sugestões de pauta para o CAU Vivo e foi dada
conNnuidade ao Guia de Inspeção e Manutenção Predial e também Norma de
Desempenho. Comenta que foi enviada deliberação sobre a Câmara TemáNca de
Arquitetura de Interiores e foi discuNda a questão dos financiamentos bancários de
imóveis, que estão sendo dificultados para imóveis usados e facilitados para construções
novas.

6.7 Comissão de Planejamento Urbano e Ambiental (CPUA-CAU/RS)

Relator Gelson Luiz Benatti

Comunicado
O Gerente ExecuNvo comenta sobre o edital de emergências climáNcas, com a ideia de
realização de pesquisa sobre uma das bacias do estado, e a apresentação pela
Fiscalização do modelo para a fiscalização dos Planos Diretores.

6.8 Comissão de Patrimônio Cultural (CPC-CAU/RS)

Relator José Daniel Craidy Simões

Comunicado

O Coordenador da CPC-CAU/RS informa que foi trabalhado nos editais de Fotografia e
de Educação Patrimonial, com a intenção de serem finalizados na próxima reunião.
Comenta sobre os resultados recebidos até o momento da pesquisa com os municípios,
e sobre a caminhada do dia 26.

 

7. Verificação do quórum – encerramento

Presenças A reunião encerra às 12h20 com os participantes acima nominados.

Encaminhamento A súmula desta reunião será envida por e-mail para leitura e revisão.
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Documento assinado eletronicamente por LUCIANA BESTETTI GONÇALVES, Assistente de Atendimento e
Fiscalização, em 21/03/2025, às 15:58 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que
regulamenta o art. 5º da Lei Nº 14.063, de 23 de setembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA , Presidente do
CAU/RS, em 11/04/2025, às 17:20 (horário de Brasília), conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta
o art. 5º da Lei Nº 14.063, de 23 de setembro de 2020.

A autenticidade do documento pode ser conferida no portal do SEI CAU, endereço caubr.gov.br/seicau, utilizando o
código CRC 13CB925B e informando o identificador 0513178.
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